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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SANTO ANTÔNIO 1 

Ata da 9ª Reunião Extraordinária, realizada em 16 de dezembro de 2014. 2 

 3 

Em dezesseis de dezembro de 2014, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia 4 

Hidrográfica do Rio Santo Antônio, no auditório da Secretaria Municipal de Meio 5 

Ambiente de Itabira – MG. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e 6 

suplentes:– Fábio Pinheiro, Júlio César Gomes e João Bosco Rosa; salvo as 7 

justificativas de Stefani Matos, Daniel Rennó, Wyllian Melo, Francisco Fonseca 8 

e Felipe Nunes,representantes do poder público estadual;– Isabela Cançado, 9 

Júlio Cezar Pessoa, José Eduardo Guerra, Rômulo Souza e Sandro Lage; salvo 10 

as justificativas de Gisleno Castro e Genízio Reis, representantes do poder 11 

público municipal;– Anderson Lino, José Gonçalves, Franciane Assis, Dulce 12 

Dias, Edson Paiva, Leonardo Mitre, Markson Souza, Luiz Augusto Magalhães, 13 

Rone Silva, Antônio Hissa (Representado por Graciano Santos) e Murilo 14 

Machado; salvo as justificativas de Rosimélia Siqueira, e Rander Tostes, 15 

representantes dos usuários;– Flávia Pantuza, Tereza Silveira (por erro, sua 16 

assinatura foi efetuada no lugar do seu suplente Rafael Souza), Felipe Pedro, 17 

Carlos Humberto Cruz e Patrícia Thomaz; salvo as justificativas de Eunice 18 

Machado, Élson Reis e Maria da Conceição Andrade, representantes da 19 

sociedade civil.. Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL 20 

BRASILEIRO. 2) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA 21 

HIDROGRÁFICA DO RIO SANTO ANTÔNIO, SR. FELIPE BENÍCIO PEDRO. O 22 

Presidente Sr. Felipe Pedro abriu a 9ª reunião extraordinária do Plenário do CBH 23 

Santo Antônio e o primeiro secretário, Sandro Silva fez a leitura do expediente e das 24 

deliberações do dia. 3) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. Patrícia Thomaz 25 

(FONASC) tomou a palavra e ressaltou que as atas das últimas reuniões não estão 26 

sendo fiéis aos acontecimentos e disse que isso já foi relatado por ela mesma e 27 

solicita que sua fala conste em ata. Isabela Cançado (Dores de Guanhães) pede 28 

clareza nos pontos de pauta, julgando que muitas vezes há apresentações durante o 29 

plenário, das quais não sabemos quais interesses estão por trás e solicita que em 30 

cada apresentação seja colocada a justificativa da mesma. Em resposta, Felipe 31 

Pedro (Sindicato Metabase) diz que a partir desta reunião todos os assuntos que 32 

forem discutidos no Comitê passarão antes pela Câmara Técnica e ressaltou que 33 

este ano não houve nenhuma reunião de Câmara Técnica. No início da reunião foi 34 

entregue um questionário de auto-avaliação para que os conselheiros avaliem a 35 

atual situação do comitê. Isabela Cançado (Dores de Guanhães) questiona sobre 36 

o porque de ter este questionário. Felipe Pedro (Sindicato Metabase) explica que 37 

este já está previsto na DN 41 (auto avaliação dos comitês). Antes da chegada da 38 

Sra. Tereza Santos, representante do IGAM, para cumprir com o ponto de pauta 39 

(Apresentação das outorgas do Santo Antônio) entrou-se em discussão sobre a falta 40 

de um representante nos Plenários anteriores. Tereza Cristina (ADDAF) disse que 41 

durante o ENCOB (Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas), na 42 
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reunião do segmento Sociedade Civil, ela esteve com Marília, do IGAM, cobrando 43 

esta presença na reunião e a mesma disse que compareceria de qualquer maneira. 44 

Foi sugerido que enquanto não houvesse uma apresentação das outorgas do Santo 45 

Antônio, nada a respeito seja deliberado. Isabela Cançado solicitou que a atual 46 

situação seja apresentada ao Ministério Público. Luiz Augusto (Manabi) disse que 47 

os usuários não podem ser prejudicados por um erro do IGAM. Com a chegada da 48 

representante do IGAM, Tereza Santos, encerrou-se a discussão. 4) 49 

DELIBERAÇÕES. a) APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 38ª REUNIÃO 50 

ORDINÁRIA- CBH SANTO ANTÔNIO. A ata da 38ª Reunião Ordinária do CBH 51 

Santo Antônio foi aprovada com ressalva na fala de Eduardo Figueiredo, durante a 52 

apresentação do Projeto de Zoneamento Ambiental (ZAP). Foi acrescentada a 53 

seguinte fala no item 5. Apresentações c) Elaboração do Zoneamento Ambiental e 54 

Produtivo (ZAP) da Bacia Hidrográfica do Rio Santo Antônio.- linha 130: “O Instituto 55 

esclareceu, ainda, que são possíveis e interessantes investimentos dos setores 56 

público e privado para a elaboração do Zoneamento, se colocando à disposição para 57 

discutir essas iniciativas. Esse Zoneamento será apresentado na primeira reunião do 58 

CBH do próximo ano. O CBH Santo Antônio manifestou interesse na elaboração do 59 

ZAP.” No entanto, não financiado por recursos do CBH. b) APROVAÇÃO DO 60 

PLANO DE TRABALHO DO CBH SANTO ANTÔNIO 2015- IBIO- AGB DOCE. 61 

Juliana Vilela (IBIO AGB- Doce) apresentou uma Minuta do Plano de Trabalho de 62 

2015, expondo as atividades básicas do Comitê para o próximo ano. Ficou definido 63 

que quem acompanhará a execução do P52 (Plano de Saneamento Básico) será a 64 

CTPP (Câmara Técnica de Planejamento e Projeto). c) RELATÓRIO ANUAL. Item 65 

excluído da pauta em reunião. d) APROVAÇÃO DO CALENDÁRIO DE REUNIÕES 66 

2015. O calendário de reuniões do ano de 2015 foi aprovado mantendo as seguintes 67 

datas e respectivas sedes: 19 de março- Conceição do Mato Dentro; 21 de maio- 68 

Santo Antônio do Rio Abaixo; 20 de agosto- Dores de Guanhães e 12 de novembro- 69 

Ferros. Todas as reuniões poderão ter Seminários antecedendo-as (opcional). 5) 70 

APRESENTAÇÕES. a) APRESENTAÇÃO DAS OUTORGAS A MONTANTE DO 71 

SANTO ANTÔNIO- IGAM. Tereza Santos (Analista Ambiental- IGAM) iniciou sua 72 

fala apresentando a quantidade de outorgas do Santo Antônio, expôs que há 251 73 

outorgas válidas (concedidas até o fim da pesquisa), sendo que delas 175 são de 74 

uso consuntivo e 76 uso não consuntivo, destas 175 de uso consuntivo, 83 são 75 

destinados para águas subterrâneas e 92 para águas superficiais. De todas as 76 

outorgas concedidas, a maioria é voltada para o abastecimento público e consumo 77 

industrial. Já os cadastros de uso insignificante, 109 são voltados para a 78 

dessedentação animal e 180 para consumo humano. Foram apresentadas também 79 

as 15 maiores vazões outorgáveis, ocupando o primeiro lugar o empreendimento da 80 

empresa Morro do Pilar Minerais S.A e os segundo e terceiro lugares pela Anglo 81 

American Minério de Ferro Brasil S.A. A demanda da outorga é de 3,3668 m³/s, já a 82 

de uso insignificante é de 0,2611 m³/s. Após a apresentação, foi solicitado que seja 83 

apresentado numa próxima oportunidade, as outorgas em um mapa dividido em alto, 84 

médio e baixo Santo Antônio para detalhar melhor os dados. b) PROJETO EM 85 
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PARCERIA COM CBH SANTO ANTÔNIO, UNIFEI E FUNCESI. Item excluído da 86 

pauta em reunião. c) APRESENTAÇÃO DO CONTROLE DE FREQUÊNCIA. Item 87 

excluído da pauta em reunião e transferida para a próxima. Foi sugerido que o 88 

Comitê notifique as empresas e os membros que não estão comparecendo as 89 

reuniões. Segundo o Regimento Interno, alguns conselheiros já estão 90 

automaticamente exclusos por não-comparecimento nos Plenários. d) REVISÃO / 91 

ATUALIZAÇÃO DO PLANO DE AÇÕES ESTRATÉGICAS DO COMITÊ PARA O 92 

MANDATO 2013-2017.  Item excluído da pauta em reunião. 6. ASSUNTOS 93 

GERAIS. Foram entregues aos membros 3 questionários sendo o primeiro para 94 

avaliação da entidade delegatária (IBIO), previsto no contrato de gestão entre o 95 

IGAM e o IBIO, é um questionário padrão que precisa ser aplicado entre os 96 

membros na última reunião anual e encaminhar ao IGAM o resultado, o segundo 97 

questionário da Prefácio Comunicação, para nortear o planejamento das ações de 98 

comunicação para o ano de 2015 e o terceiro para que os membros avaliassem os 99 

fundamentos, organização, gestão e resultados do Comitê, previsto na DN 41. 100 

Juliana Vilela (IBIO) trouxe ao Plenário as atividades do IBIO referente ao exercício 101 

de 2014, apresentando itens como organograma de funcionários, informações 102 

financeiras, dificuldades enfrentadas e alguns programas como P11 (Programa de 103 

Saneamento da Bacia), P41 (Programa de Universalização do Saneamento), P24 104 

(Programa Produtor de Água), P52 (Programa de Recuperação de Nascentes e 105 

Áreas de Preservação Permanente), P71 (Programa de Comunicação Social) e P72 106 

(Programa de Educação Ambiental). Carlos Humberto (CREA) expôs sua 107 

preocupação mediante ao fato de que a Câmara Temática de Proteção a 108 

Biodiversidade ligada ao IEF, que responde as compensações ambientais e 109 

florestais, colocou como ponto de pauta na ultima plenária uma questão de 110 

compensação florestal ligada a uma empresa mineradora, a compensação deve 111 

acontecer dentro da Bacia onde ocorreu o impacto e uma das empresas está 112 

solicitando este ato em outra bacia, o que causaria um prejuízo para a região 113 

impactada, sendo assim Carlos Humberto solicitou que o comitê expedisse um ofício 114 

para ser levado à próxima reunião da Câmara, reivindicando o direito, previsto por lei 115 

que uma compensação florestal fosse feita na bacia, preferencialmente no 116 

município. Fábio (EMATER) apresentou o projeto TEVAP (Tanque de 117 

Evapotranspiração), que é um sistema plantado, fechado, onde são plantadas 118 

espécies de folhas largas e por evapotranspiração, retira-se o líquido e o material 119 

sólido é absorvido pela planta, que forma uma biomassa. O sistema tem como 120 

finalidade evitar que moradores da zona rural escoem seu “esgoto” para os cursos 121 

d’agua. Este projeto já possui um teste que funciona há 17 anos e recentemente foi 122 

implantado em outra propriedade, no município de Passabém. Isabela Cançado 123 

(Dores de Guanhães) demonstrou mais uma vez sua indignação quanto as 124 

apresentações no Comitê que nem sempre esclarecem sua real finalidade. 7) 125 

ENCERRAMENTO. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o Presidente 126 

Felipe Pedro declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata.  127 

 128 
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APROVAÇÃO DA ATA 131 

 132 

 133 

______________________________ 134 

Sr. Felipe Benício Pedro 135 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Santo Antônio 136 

 137 

 138 

_____________________________ 139 

Sr. Sandro Heleno Lage da Silva 140 

1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Santo Antônio 141 


